

Haliéutis: Les industriels ne suivent pas

Tous les instruments de pilotage quasiment mis en place

Mais les projets de valorisation peinent à s'installer

Emigration de plusieurs investisseurs vers la Mauritanie

«LE plan Haliéutis est sur de bons rails», se félicite Aziz Akhannouch, ministre de l'Agriculture et de la Pêche maritime. Pour preuve, tous les plans d'aménagement des pêcheries ont atteint leurs objectifs avant terme. Les stocks du poisson pélagique, du poulepe et des crevettes affichent désormais une abondance alors qu'ils accusaient un déficit inquiétant, il y a six années. «Mieux, l'export a porté la campagne passée sur 500.000 tonnes pour une valeur de 15,5 milliards de DH», argumente le ministre. La campagne précédente, le chiffre d'affaires à l'export s'est établi à 14 milliards de DH. Ces exportations sont constituées du poisson frais, congelé, des conserves et la farine et huiles des poissons.

Au total, l'industrie du traitement s'accapare 80% des captures et le reste est destiné à la consommation locale à l'état frais. Seulement, le miracle des deux dernières saisons risque de ne pas se reproduire. La campagne qui a démarré le premier juin 2014 s'est distinguée par la prédominance du poisson pélagique (sardine, maquereaux, anchois) : 90% des débarquements. Sur un volume global de l'ordre de 1,28 millions de tonnes, les petits pélagiques pèsent pour 1,15 millions de tonnes. Plus inquiétant, l'industrie de la farine et huile de poisson a vu sa part exploser de 89% à près de 342.000 tonnes. Cette branche censée valoriser les déchets prélève plus que la consommation locale de poisson frais et dépasse également de plus du tiers la part destinée à l'industrie de la conserve. (Voir tableau ci-contre). Une situation que regrette le ministre. «Notre combat pour une meilleure valorisation de la richesse haliéutique sera poursuivi à travers un développement plus accru des contenants normalisés et l'application de la réglementation», laisse tomber Akhannouch qui présidait un point de presse sur le lancement de la 3e édition du salon Haliéutis.

(Voir encadré). Le ministre ne cache pas la crise de leadership que vit le secteur en raison de la pléthore d'organisations professionnelles qui y prédomine. A ses yeux, la période d'exploitation anarchique de la ressource est révolue. «Fini la pêche n'importe où et n'importe comment, tout le monde doit se conformer aux règles de

| | 2013 | Part | 2014 | Part | Var. en % |
|---|-----------|--------|-----------|--------|-----------|
| Consommation | 398.651 | 33,74% | 325.124 | 25,26% | -18% |
| ConsERVE | 153.523 | 12,99% | 205.960 | 16,00% | 34% |
| Congélation | 438.247 | 37,09% | 406.595 | 31,59% | -7% |
| Industrie de farine et huile de poisson | 181.297 | 15,34% | 341.807 | 26,55% | 89% |
| Salaison | 5.963 | 0,50% | 4.731 | 0,37% | -21% |
| Appât | 3.978 | 0,34% | 2.963 | 0,23% | -26% |
| Total général | 1.181.658 | 100% | 1.287.179 | 100% | 9% |

Volume en tonnes

Source: ONP

La part de la consommation locale du poisson frais a chuté de 18% par rapport à 2013. En revanche celle de l'industrie de la farine et huile de poissons a explosé de 89%. Ce qui en dit long sur la qualité des prises.

jeu», tranche-t-il. Et visiblement le message a trouvé écho parmi les professionnels présents lors du point de presse.

En somme, le cahier des charges de

moins, de nombreux projets de valorisation annoncés n'ont pu voir le jour en raison du déficit de synergies entre certains segments de la pêche et des industriels.

| Espèces | 2013 | | 2014 | | Variation volume | Variation valeur |
|-------------------|-----------|--------|-----------|--------|------------------|------------------|
| | Volume | Valeur | Volume | Valeur | | |
| Poisson pélagique | 1.033.890 | 2.434 | 1.153.015 | 2.602 | 12% | 7% |
| Poisson blanc | 72.000 | 1.266 | 78.540 | 1.401 | 9% | 11% |
| Céphalopodes | 46.056 | 1.429 | 37.544 | 1.727 | -18% | 21% |
| Crustacés | 7.240 | 2.864 | 7.380 | 273,4 | 2% | -5% |
| Autres | 22.472 | 357 | 10.700 | 36 | -56% | - |
| Total | 1.181.658 | 4.486 | 1.287.179 | 6.034 | 9% | 10% |

Volume en tonnes

Valeur en millions de DH

Source: ONP

L'essentiel des débarquements en 2014 est constitué du poisson pélagique (sardine, maquereaux, anchois et bonites). Par contre, le poisson blanc, les céphalopodes et les crustacés, des produits à forte valeur ajoutée représentent à peine 10% du volume débarqué.

la tutelle a été quasiment mené à terme en ce qui concerne l'aménagement des pêcheries et l'adaptation de la législation à la nouvelle née du plan Haliéutis. Néan-

Du coup, lassés d'attendre, certains ont préféré aller investir en Mauritanie alors que la matière première ne fait pas défaut chez nous.

Quoi qu'il en soit, l'enjeu reste de taille. La flotte en activité est de 1.800 bateaux de pêche côtière et 1.400 barques artisanales. Le segment hauturier compte aussi 356 navires. De plus, le secteur représente la moitié des exportations de l'activité agroalimentaire, soit 7% des ventes

Rendez-vous le 18 février à Agadir

CONSIDÉRÉ comme principal outil de promotion de la stratégie Haliéutis, le salon éponyme tiendra sa 3e édition du 18 au 22 février à Agadir. Ce rendez-vous devenu biennal depuis sa deuxième édition devrait enregistrer la participation de 300 exposants nationaux et étrangers. Pour la présente édition la présence africaine serait en force avec 20 pays sur la trentaine attendue. Selon les organisateurs, le taux de remplissage de l'exposition dépasse déjà les 90%. Tous les métiers seront représentés dans les pôles autour desquels est agencé le salon : flotte et engins, valorisation, ressources, formation, institutionnels et sponsors. □

totales à l'extérieur. En termes d'emplois, la filière génère plus de 170.000 postes permanents et 500.000 indirects. Et sa part dans le PIB varie entre 2 et 3% selon les années. □

A.G